Vallée de Joux

Les Rochat marchent sur les pas de leur ancêtre commun

La famille vaudoise la plus nombreuse dans le canton va étrenner le parcours emprunté par Vinet Rochat il y a plus de 500 ans et balisé depuis peu.

Claude Béda

Rares sont les fêtes de famille qui ont pu compter un président de la Confédération parmi leurs invités. Le 1er août 1980, Georges-André Chevallaz s'était déplacé à L'Abbaye où près de 2000 Rochat célébraient les 500 ans de l'arrivée à la vallée de Joux de leur ancêtre commun, Vinet Rochat. Un anniversaire dont l'envergure demeure aujourd'hui encore sans égale parmi les familles vaudoises. La tribu le ravivera le 21 septembre prochain en étrennant la «route des Rochat», le parcours effectué en 1480 par son ancêtre entre Rochejean (Franche-Comté) et L'Abbaye, nouvellement balisée.

«En 1980, sur les 2000 participants à la fête, près de 600 Rochat avaient pris part au pèlerinage qui avait été organisé sur ce chemin, rappelle Loïc Rochat, généalogiste de la famille. C'était complètement fou. Nous espérons nous rapprocher de ce chiffre en septembre. Nous avons déjà reçu des inscriptions de Rochat du Brésil, des Pays-Bas et de l'Oregon, entre autres. Peut-être même y aura-t-il des Australiens. En 2022, lors du dernier événement familial, la sortie d'un livre de 600 pages sur l'histoire de la famille, 220 Rochat s'étaient retrouvés au Grand Hôtel, au Pont, puis dans la salle du Grand Conseil à Lausanne. Nous n'avions pas tellement fait de

Sur le sentier des ancêtres

Le 21 septembre prochain, après un déplacement en car assuré par Rochat Transports depuis Le Pont, les Rochat n'effectueront qu'un bout du tracé historique, soit entre Rochejean et Les Charbonnières, où aura lieu la Fête du



Le 2 août 1980, près de 600 Rochat avaient pris part à la marche du 500° anniversaire de l'arrivée du premier Rochat à la vallée de Joux, sur le parcours emprunté par leur ancêtre commun. ASL

vacherin Mont-d'Or. Ils y seront accueillis par Brigitte Rochat qui tiendra le stand familial. L'organisation de cet événement d'ampleur sera assurée par «1480», l'association de la famille Rochat.

«En 1480, Vinet Rochat avait fait 15 km à pied, traversant la forêt, les pâturages, avec toute sa famille, ses fils et ses petits-fils et même du personnel, poursuit Loïc Rochat. Il y avait certainement aussi des filles, mais à l'époque la

documentation ne mentionnait que les garçons.» Le chemin ancestral sera doté d'un balisage, en cours de réalisation, de type tourisme pédestre aussi bien sur le côté français que sur le côté suisse. Il comprendra des panneaux noirs avec la roue en or, rappelant les armoiries de la famille.

Maître de forges de son état, Vinet Rochat avait installé son usine chez les Combiers. «Il est l'unique ancêtre de toutes les branches de Rochat, ce qui fait la spécificité de mon travail, explique Loïc Rochat. Les autres noms bien connus, comme les Müller, Martin ou Dupont possèdent des racines qui divergent. Les Rochat descendent tous d'un seul bonhomme et sont donc tous cousins.»

Arbre généalogique

Dans trois nouveaux pavés de 600 pages, qui seront publiés en 2027, Loïc Rochat présentera l'ensemble de la généalogie des Rochat. «J'ai pu déterminer qu'il existe 60 branches, toutes bel et bien descendantes de Vinet Rochat. Chaque Rochat pourra se situer dans l'une d'elles. Et sera en mesure de trouver, à coup sûr, au moins son grand-père.»

L'historien précise que ses recherches recensent environ 12'500 Rochat. Mais il a dû s'imposer des limites. «Il faut accepter de ne pas avoir le dernier Rochat né en 2024.

J'ai aussi dû me concentrer sur la Suisse, à moins qu'on m'ait signalé des éléments à l'étranger. Car si je commençais à chercher aux États-Unis par exemple, je ne me serais jamais arrêté. Des Rochat, il y en a encore en France, en Italie, aux Pays-Bas, au Danemark, au Canada, au Brésil, en Afrique du Sud, ou encore en Australie. Mais ils sont peu nombreux en Allemagne et en Autriche »

Les da Silva, les Rochat et les Martin

• Selon l'Office fédéral de la statistique (OFS), en 2022, le nom de famille Rochat apparaissait 3184 fois en Suisse (0,04% de la population résidante permanente). Dans le canton de Vaud, les Rochat (2243 personnes) occupent la quatrième place des patronymes les plus répandus. Mais ils restent la

famille vaudoise la plus nombreuse dans le canton. Le nom de famille le plus fréquent en terres vaudoises est officiellement da Silva, porté par 3501 personnes. En deuxième et en troisième positions, on trouve encore deux autres patronymes typiquement portugais: Ferreira (2398 personnes) et Pereira (2320). Pas moins de sept des dix noms les plus portés dans le canton ont leur origine au Portugal. Les Favre occupent la cinquième place avec 2171 personnes. Les Martin se classent septièmes derrière les Dos Santos, mais devant les Rodrigues, les Fernandes et les Gomes.

www.1480.ch/la-route-des-rochat